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4 月 23 日晚，备受瞩目的北京

国际电影季在国家大剧院的水下

长廊拉开帷幕。开幕式可谓星光

璀璨，葛存壮、谢飞、王学圻、范冰

冰、汤唯、陈可辛、吴宇森、冯小刚

等中国电影人亮相红地毯。威尼

斯电影节主席马克·穆勒、多伦多

电影节主席卡麦伦·巴利、东京国

际电影节主席依田巽等 21 位国际

电影节主席也前往捧场。向“世界

城市”迈进的北京见识过很多大场

面，却是第一次聚齐如此多的国际

电影节主席。

电影季不设竞赛单元

在开幕式上，国家广电总局

局长、北京国际电影季主席蔡赴朝

介绍，106 年前，中国第一部电影

《定军山》在北京诞生，它拍摄的

是一出京剧的片段，以此为开端，

电影与这座古老的城市结下了不

解 之 缘 。 北 京 电 影 创 意 资 源 丰

富、产 业 基 础 雄 厚、市 场 十 分 活

跃，举办北京国际电影季，为世界

打开了一扇了解和欣赏中国电影

文化的窗口，也为各国电影人搭

建了广阔的交流合作舞台。

与戛纳、威尼斯、柏林以及上

海国际电影节相比，北京国际电

影季最大的特征是参展影片没有

竞赛单元和非竞赛单元之分，所

有影片均在“北京展映”板块中平

等展示。52 个国家和地区的 650

多部影片报名参加“北京展映”。

通过专家甄选，电影季共选出近

160 部中外影片参展，这些影片在

北 京 20 家 影 院 集 中 放 映 近 300

场，预计约有 7 万人次前往观看。

影片中不乏在戛纳、柏林以及威尼

斯电影节上获奖的影片，也包含近

年来获得票房及口碑的佳作，更有

不少新锐影人独立制作的低成本

及实验性电影。

对此，本届电影季形象大使

章子怡在开幕式上表示：“我是一

个土生土长的北京妞。可以说，

北京国际电影季现在成了我最喜

欢 的 电 影 节 。 因 为 这 里 没 有 竞

赛，没 有 赢 家 输 家，大 家 来 到 这

里，只需要开心地享受美食、派对

和美丽的电影。”形象大使成龙则

热心地向开幕式上的 21 位国际电

影节主席推介中国影片：“如果你

们没有看中国电影就会后悔，如

果看了中国电影会更后悔——后

悔没有早点看到。”

此外，与国内其他电影节不

同的是，除了关心电影产业根基

的“北京展映”环节，本届电影季

也十分关注电影产业链的良性发

展，在电影季的“电影洽商”板块

中，第 15 届“北京放映”活动吸引

了来自 20 多个国家和地区的 150

多位国际电影片商来京选购 62 部

中国国产影片，“项目洽商”活动

汇集了来自世界各地的 100 多家

电影机构和数百名国内外电影业

界代表参与洽商，使得北京国际

电影季称得上“最产业化”的一个

电影节。

中外导演共话电影创作

4 月 24 日，“中外著名导演对

话论坛”举行。该论坛旨在依托中

国电影产业快速发展的背景，围绕

北京国际电影季的主体活动，构建

电影国际交流平台，推动中外电影

业界的对话与合作。本次论坛将

关注目光聚焦于电影艺术的主要

创作者导演身上，显示了电影季对

电影艺术创作的关注。

在论坛上，《黑天鹅》导演达

伦·阿罗诺夫斯基、《我的野蛮女

友》导演郭在容、《狮子王》导演罗

伯特·明可夫及冯小刚、吴宇森、陈

可辛等 8 位著名导演围绕“电影的

商业性与艺术性”“电影的类型化”

和“工业技术、电脑技术与电影艺

术”3 个论题进行对话，并与现场听

众互动交流。论坛由中影集团董

事长韩三平主持。

冯小刚谈及商业片与艺术片

的关系时，认为现在的中国电影市

场已经活跃了起来，导演需要拍更

有内涵和情怀的影片。“观众现在

不要看烂片，观众需要看到能够

真的从内心深处打动他们的故

事。”吴宇森则对电影创作中过度

使用电脑特效产生忧虑：“如果大

多数电影太依赖电脑特技的话，不

光慢慢失去了我们本身的特色，我

们本身文化的精神，而且有一些电

影业者会跟风，因为一看到某一

样东西流行的话，大家都抢着去

拍，还没有研究清楚，还没有学习

得够，怎么可能发挥得更好？”

中国城市的“电影节”之梦

北京国际电影季从筹备之初

就引起了许多人的关注。作为首

都和全国文化中心，北京年复一

年上演着众多贴着“国际”标签的

“节”：北京国际音乐节、北京国际

青年戏剧节、北京国际旅游文化

节……此次，北京似乎急切地想

通过一场以自己命名的国际电影

盛会来填补这一处空白。称“季”

而不称“节”，一方面是对当下国

内各类文化艺术行业的“节泛滥”

现象的避讳，一方面则显得更加

内涵丰富、视野宽广。

对于电 影 节（或 曰 电 影 季）

的 申 办 ，一 直 是 国 内 许 多 城 市

的 追 求 目 标 ，将 电 影 的 金 字 招

牌 挂 在 自 己 身 上 ，无 疑 有 多 重

好 处 ：既 可 以 扩 大 城 市 知 名 度

和 文 化 品 位 ，又 能 够 引 来 群 星

灿 烂 的 炫 目 场 面 ，还 能 为 本 地

的 电 影 产 业 发 展 和 电 影 市 场 拓

展提供良机。

创办于 1993 年的上海国际电

影节是目前中国影响最大的国际

型电影盛会，已被列入世界九大

国际电影节之列。电影节主要由

评奖单元（“金爵奖”国际影片评

选、“亚洲新人奖”等）、国际影片

展映、国际影视节目交易平台和

电影论坛四部分组成。在去年举

办的第 13 届上海国际电影节上，

共有来自 81 个国家和地区的 2327

部影片报名“金爵奖”“亚洲新人

奖”以及“国际学生短片大赛”，其

中长片 1299 部，短片 928 部。电

影市场方面，吸引了 20 多个国家

和地区的 100 多家电影机构，销售

影片 300 多部。

比上海更早一年主办国际电

影节的是拥有“新中国电影摇篮”

的吉林省长春市。长春电影节打

着“电影搭台，经贸唱戏”的口号，

尽管近几年该电影节影响力在下

降，也不再强调“国际性”，但两年

一度的盛会依然是当年影坛的一

大看点。其最高奖项“金鹿奖”也

成 为 影 人 们 向 往 的 目 标 。 国 内

最 负 盛 名 的 金 鸡 百 花 电 影 节 采

取各城市轮流申办的方式，近几

年 承 办 过 的 大 连、南 昌、江 阴 等

城市无不倾注许多心血，以期通

过 这 一 电 影 节 展 现 城 市 形 象 。

江 南 名 城 苏 州 虽 然 没 能 举 办 印

有自己城市名戳的电影节，却获

得 了 中 国 电 影 界 专 业 性 评 选 的

最高奖——金鸡奖的永久评奖地

落户。

当然，举办电影节对于一座

城市既是机遇也是压力，能够持

久办下去，将其形成文化品牌就

更非易事。1994 年，珠海市主办

了第一届“中国珠海海峡两岸暨

香 港 电 影 节”，众 多 华 语 影 坛 的

明 星 大 腕 的 到 来 让 珠 海 瞬 间 蜚

声 海 内 外，甚 至 获 得 了“ 东 方 戛

纳”的称号。然而在举办两届之

后，因 为 种 种 原 因，珠 海 电 影 节

没 能 延 续 下 去 。 北 京 国 际 电 影

季 是 否 能 成 为 国 内 电 影 界 一 个

新的品牌传承下去，依然需要经

受时间的考验。

北京国际电影季：相聚，以电影的名义
本报记者 鲁 娜 成 长 本报讯 （记者成长）4月

21 日，导 演 冯 小 刚 、作 家 刘 震

云、华谊兄弟总裁王中磊做客

新浪演播室，与主持人一起畅

谈冯小刚正在筹备的新片《温

故 1942》。

《温故 1942》改编自刘震云

的同名小说。故事讲述了一个

民族的心灵痛史，以 1942 年河

南旱灾为背景，分两条主线进

行，一 条 是 逃 荒 路 上 的 民 众，

主要以老东家和佃 户 瞎 鹿 两

个 家 庭 为 核 心 ，展 现 他 们 的

挣 扎 和 痛 苦 ，他 们 的 希 冀 和

愤 怒 。 另 一 条 是 国 民 党 政

府，他 们 的 冷 漠 和 腐 败、他 们

对 人 民 的 蔑 视 推 动 和 加 深 了

这场灾难，并最终导致了自己

失 败 的 命 运 。 影 片 最 终 从 人

民对历史的选择、从蒋介石政

权失 去 民 心 的 结 局，揭 示“ 以

人 为 本、执 政 为 民”理 念 的 重

要性。

王中磊透露，为该片计划

投资 1.5 亿元。冯小刚对该片

充满信心，并表示影片的筹备

已经进入全面案头工作阶段。

由 于 没 有 找 到 理 想 的 拍 摄 实

景，所有的布景都需要全部重

建，预计 5 月进行搭景施工，影

片争取明年暑期与观众见面。

他说：“《温故 1942》这部电影如

果产生好的效益，会极大地鼓

舞很多制片公司去拍一些有内

涵 的 电 影 。 这 对 满 足 观 众 对

电影日益增长的需求，也是特

别 有 意 义 的 一 次 极 具 冒 险 的

实践。”

艺术·镜头

冯小刚筹备新片《温故1942》

动画电影《里约大冒险》在中

国的上映，比在北美还要提前一

周。该片是两只可爱、漂亮的鹦

鹉激动人心的历险记，充满欢乐、

激动人心和惊心动魄。

靠电脑特技起家的蓝天工作

室经过多年的精心工作，到本世

纪初，凭借着以《冰川时代》系列

电影为主打的多部作品，已在动

画电影市场上成为大佬之一。除

了今年 4 月这部《里约大冒险》之

外，《冰川时代之大陆漂移》也将

在 2012 年推出，毋庸置疑，这必将

带动所有《冰川时代》的拥趸再次

涌向全世界的影院。在《里约大

冒险》中，安妮·海瑟薇与杰西·艾

森伯格领衔的配音阵容吸引了一

大帮青年影迷，“黑眼豆豆”首脑

Will.i.am 和奥斯卡、格莱美双料得

主杰米·福克斯的主题曲演唱则

告诉观众，这里就是巴西，来感受

世界最过瘾的嘉年华。

出生于巴西的“60 后”导演沙

丹哈毕业于美国纽约视觉艺术学

院，获动画艺术硕士学位，然而并

没有沾染上典型的学院派陈词滥

调，从让人捧腹的可爱松鼠开始

被人记住，在动画电影事业上屡

屡带给观众惊喜，而笑翻在银幕

和荧屏前的不只是小朋友，还有

“80 后”这一青年电影消费主力

军。《里约大冒险》电影也算是导

演对自己家乡的回报。作为狂欢

嘉年华之都的里约热内卢，早已

是旅游胜地，这部电影的上映，更

是对 2014 年巴西世界杯的一大宣

传推广。

在 第 83 届 奥 斯 卡 颁 奖 典 礼

上，当《国王的演讲》赢得最佳影

片时，那个光头制片人上台感谢

的最后一句话说：“谢谢奥斯卡，

这 是 一 个 儿 时 的 梦 想 成 真 的 一

刻。”这话让笔者想起自己少年时

的一幕：在小城的电影院门口的

桌子上签下歪歪扭扭的名字、排

队领取《玩具总动员》的卡片，几

个翻墙偷偷潜入电影院的男孩，

他们目不转睛，嘴巴忘记闭上，眼

神里全是向往……这就是少年时

最心旷神怡、难以忘记的时光，这

是 我 的 嘉 年 华 。 最 让 人 欣 慰 的

是，15 年后，我仍然可以戴着 3D

眼镜，一边大笑着一边躲闪那只

永远在流口水的大狗，在动感十

足的巴西音乐中跟着节奏轻轻扭

动，仍旧为追求自由和爱情的心

而感动哽咽，跟随这滑翔的双翅

获得心灵的飞跃。这是电影带来

的震撼，任何其他形式都代替不

了。那口水，让我想起了《喜剧之

王》里 动 情 演 出 的 小 人 物 尹 天

仇。电影里为了生存去偷鹦鹉的

孤儿，看到丢失鹦鹉伤心落泪的

主人而被感动，遂带着他们一起

踏上解救鹦鹉的旅程。那属于天

空的可爱精灵们的得救，也是男

孩“金盆洗手”的心灵救赎。这时

已经不需要追究他偷窃的深层原

因，我们为了他内心的回归而心

存赞赏，这是心灵被感动的自我

教育。

多少电影让人或捧腹、或振

奋、或深思、或饮泣，那只曾整日

“宅”着的金刚鹦鹉布鲁，从来受

益 于 自 己 的 驯 养 生 活 并 甘 之 如

饴，直到见到南美洲美丽勇敢、追

求自由的母鹦鹉珠儿，才找到了

属于自己真正的生活。从一个不

会飞的笨蛋，到成为一个可以独

当一面、可以保护爱人的角色。布

鲁也有过失落、彷徨，和每一个怀

疑过自己的少年一样，命运被安排

后，如何选择。你追求怎样的生

活，就可能会获得怎样的生活。你

日日抱怨不敢远行，拥有的就是日

日抱怨停留原地的生活。人，并不

比其他生物的生命更重要。

回想自己儿时心中经典的几

部 依 然 未 被 超 越 的 国 产 动 画 片

《大闹天宫》、《天书奇谭》，再看看

这部由 40 多岁的创作者带领的团

队拍摄的喜剧动画片，他是如何

回归质朴童心？又如何将高科技

玩弄于股掌之间，用最炫的画面

和色彩、最单纯的感情，又一次打

动你？这些问题，更值得我们在

经 历 了 一 次 巴 西 嘉 年 华 历 险 之

后，陷入深思。

据新华社消息 由北京春

秋鸿文化投资有限公司和日本

三石娱乐公司共同投拍的爱情

战争电影《盛唐危机》，4月24日

在 京 启 动 。 该 片 由 曾 执 笔 电

影《赤壁》、《孔子》的陈汗担任

编剧，曾执导《我的野蛮女友》

的韩国导演郭在容执导，将于

秋季开机。

投资 2000 万美元的《盛唐

危机》原名“杨贵妃”，之所以更

名是因为原名仅以杨贵妃一个

人物作为主题，容易令观众认

为影片仅侧重于表现杨贵妃与

唐玄宗唯美浪漫的爱情故事，

而实际上在影片中爱情只是其

中一个重要元素。

“从爱情所衍生出的如‘安

史之乱’等一系列战争与宫廷

阴谋并最终导致盛唐王朝的沉

沦，才是影片所要表达的终极

主题。因此，‘盛唐危机’这一

名 称 更 能 涵 盖 影 片 具 备 的 爱

情、动作、战争、宫廷阴谋等多

种元素。”投资方表示，盛唐时

期的中国是当时世界上最强盛

的国家，影片主旨就是再现我

国盛唐时期辉煌灿烂的文化艺

术，面向全球传播瑰丽丰富的

华夏文明。 （白 瀛）

据新华社消息 由 辛 柏

青、朱媛媛、李坤霖、陆玲、田

重、李净洋联袂主演的电视剧

《幸福密码》，将于 4 月 27 日起

登陆中央电视台一套黄金档。

作为一部表现夫妻共同成长的

生活都市情感剧，该剧将触角

伸向普通百姓的寻常生活，阐

释一种简单快乐的价值观。

导演萧锋日前在京介绍，

《幸福密码》围绕主人公韩西凤

和石向南这一对欢喜冤家，淋

漓尽致地表现出一对小夫妻的

生存状态，在给观众传递快乐

的同时，也阐述着夫妻相处的

本质。

“这群人通过一个又一个

简单而温暖的故事，鲜活地表

达着他们对生活的热爱，同时

也在各自寻找着给家庭带来幸

福的终极‘密码’：什么才能让家

庭永远幸福，便是这部电视剧要

为广大观众总结的一个浅显却

意味深长的答案。”萧锋说。

辛柏青与朱媛媛这对生活

中的夫妻，虽然曾在《我亲爱的

祖国》、《孔雀河》等影视作品中

合 作 ，但 此 次 是 首 度 扮 演 夫

妻。辛柏青饰演的石向南正直

善良、锲而不舍，不管是艰辛万

苦的创业，还是几经波折被迫

从医，一如既往地乐观、坚强、

富有担当，终于明白了一个道

理：婚姻是要靠两个相爱的人

互相包容互相尊重共同经营，

幸福才会降临。 （白 瀛）

郭在容执导中日合拍片《盛唐危机》

辛柏青、朱媛媛演绎《幸福密码》

近些年的历史题材电视剧呈

现 3 种创作形式。一是以历史为

根据进行虚构创作的，如《康熙

王朝》、《雍正王朝》等，它们的显

著特点是以史实为依据同时采

取文学虚拟，以虚实结合的方式

阐述历史。二是对历史进行重

新架构的，如近期热炒的“穿越

剧”。第三，则是在近来重大革

命历史题材剧中越来越善于运用

的手法——影视史学。近期，《解

放》、《五星红旗迎风飘扬》、《东

方》等革命历史题材电视剧在有

关影视史学方面做出很好的探

索，也取得了很好的市场。

历史和影视剧都渴求被认可

早在 20 世纪 80 年代末美国

历 史 学 家 海 登·怀 特 就 创 造 了

“historiophoty”（影视史学）这一

词汇。1988 年，怀特在他发表的

《书写史学和影视史学》一文中，

发明了historiophoty一词。后来

台湾教授周梁楷首次把这个新词

译为“影视史学”。怀特在该书中

把影视史学定义为：以视觉影像

和影片的论述，来传达历史以及

我们对历史的见解。

历史和影视剧至少有一个共

同之处就是希望获得更多人的关

注，都渴求被认可。也许正是基

于这一共同点，历史与影视有合

作的可能。历史本来大多是以

“死”的方式体现出来，任何人都

不可能探求到真实的原本的历

史，而怎样使历史为大众所接受

却是历史学界孜孜不倦的追求。

影视本是休闲娱乐，而随着人们

对文化和品位的追求，简单说教

和单纯娱乐开始转变。历史和影

视剧面临的问题为两者的结合创

造了机遇。

以革命历史题材电视剧《东

方》来说，该剧全方位、多角度展

现了新中国成立初期我国在经

济、政治、军事、文化等方面的情

况，为观众勾勒出以毛泽东为代

表的共产党人为国家的统一、新

中国的建设、维护世界和平和稳

定所做出的贡献。该剧的拍摄是

影视史学很好的体现。该剧并

没有设置一个严格的主题，而是

从全国各地乃至世界各地就某

一情况从不同的角度来展现历

史，具有历史的角度和时间的维

度 。 它 犹 如 散 文 一 样 ，形 散 神

聚。单就毛泽东访问苏联，就运

用了大量的篇幅来表现毛泽东

与苏联方面的交锋细节，同时还

呈现了蒋介石以及美国方面对

毛泽东访苏的关注和评论。整

个历史的概括交错而有序地展

现于观众的眼前，比较真实客观

地将历史呈现出来。

“死”的历史成为了“活”的教材

以影视史学的角度来创作影

视剧至少有两大好处，一是改变

了观众的地位，二是使影视市场

效益和现实宣传之间的问题得

到很好的解决。

影视史学的创作方法不仅是

影视与历史，更是历史题材影视

剧市场效益与意识宣传的有力

结合点，具有很强的优势。影视

史学运用现代的影视技术和手

段，加上对史料的综合把握，将

历史事件呈现在荧屏之上。它

摆脱了以前历史剧简单的说教

和宣传功效，将对历史的评判交

给观众，使观众由被动的接受者

变成了主动的影响者，使“死”的

历史成为了“活”的教材。观众

也由以前的被动者变为了参与

者。观众不再仅仅为观赏电视

剧获得休闲，而是从中得到对历

史的认识和评价。

在市场经济条件下，影视剧

创作必然会存在市场效益的问

题，特别是历史题材影视剧还有

现实宣传功效问题，怎样才能使

市场与宣传两者有效一致，这也

是历史题材影视剧不得不面临

的问题。直接的政治说教和“高

大全”的主旋律形象早已使广大

观众产生了审视疲劳。而目前

影视史学影视剧的探索在重大

革命历史题材剧中，使得追求收

视率和主旋律宣传两方面兼顾

的问题有了解决的途径。广大

观众自觉地接受了一场革命教

育和历史教育，而且这种教育影

响更突出，效果更明显；同时也为

史学的大众化和专业研究提供了

良好的平台，一改历史的呆板气，

为史学的发展带来活力。

影视史学提出创作高要求

从影视剧的制作来看，以影视

史学的角度来打造电视剧，对电视

剧各方面的创作要求更为严格。

首先，影片必须尊重史实，全

方位、多角度地展现历史，而不能

带有预设的立场和历史的看法。

影视史学所要做的是将有关史料

客观呈现，而不是一眼一板说教

和 简 单 的 强 加 ，更 不 能 歪 曲 事

实。只有这样才能将一切评论交

给观众，相信观众能够从影视史

料中独立评价事件和人物，充分

调动观众思索的积极性和观赏的

主动性。

其次，对演员的要求也更为

严格。虚构类或是穿越类历史剧

演员的表演只要达到剧本和导演

的要求就可以，而影视史学类电

视剧则不同，除此之外，更需要

的是演员将人物的“味道”体现

出来。因为这类电视剧的人物

都是真实的，有名有姓、有血有

肉、有脾气有个性。这就要求演

员去虚求真，摆脱舞台的矫情，

留下真实感。

随着人们鉴赏能力和独立判

断能力的提升以及文化品位的需

求，对影视剧特别是历史题材影

视剧创作的要求越来越多，越来

越新。而影视史学这种用全景式

历史呈现来展现的方式，必将为

历史题材电视剧的创作和发展带

来新的活力。

影视史学：给历史剧一个视角
周明亮

艺术·影评

在 4 月 23 日晚举办的“星耀北京”北京国际电影季开幕式上，刘欢在意大利电影交响乐团的伴奏下，演唱

了电影季主题曲《你》。

艺术·视野


